

LA BIBLIOTHÈQUE PATRIMONIALE DU DIOCÈSE

Historique

La plus ancienne bibliothèque du diocèse, celle du chapitre, est connue par un inventaire de 1380 qui donne une liste de cent quarante-quatre ouvrages¹. Trois siècles plus tard, lors de la création du séminaire, une nouvelle bibliothèque voit le jour.

En 1667, Mgr Hyacinthe Serroni évêque de Mende de 1661-1676, souhaitant appliquer les décrets du Concile de Trente (1545-1563) décide la construction d'un séminaire sur l'emplacement de l'actuel parking du Mazel. Le bâtiment abrite également le collège. L'enseignement est confié aux Pères Doctrinaires. En 1685, un incendie détruit une grande partie de l'immeuble. Une nouvelle construction voit le jour sous l'épiscopat du nouvel évêque Mgr de Piencourt (1677-1707). Malgré la rareté de documents, il est permis de supposer que le séminaire qui comprenait près de soixante élèves devait posséder une bibliothèque. Elle s'enrichit grâce au legs de celle de l'évêque.

En 1883, les séminaristes au nombre d'une centaine sont à l'étroit dans l'immeuble d'autant plus qu'ils n'occupent que la partie ouest du bâtiment d'origine. L'autre partie est occupée depuis 1789 par le collège communal.

Aux professeurs Doctrinaires, succèdent des prêtres lozériens influencés par les idées jansénistes. Ils doivent laisser leur place aux Jésuites, à leur tour remplacés en 1880 par des prêtres lozériens, dont le Père Charles Dupont de Ligonès, professeur en 1877, promu directeur en 1881. Il projette de construire un nouveau bâtiment. Grâce à ses propres ressources et à de multiples dons, la construction voit le jour au quartier de Chaldecoste, près de la maison des missionnaires diocésains. En 1902, les travaux achevés, la bibliothèque occupe un immense local et s'enrichit par des acquisitions, des dons et des legs. Faute de vocations, le séminaire ferme en 1967. Une partie du bâtiment est occupé par un lycée professionnel jusqu'en 2001. En 2018, la bibliothèque qui était en sommeil fait l'objet d'un tri important. Il permet la création d'un fonds patrimonial de 4667 ouvrages (XV^e-1800), d'un fonds contemporain de 4708 ouvrages (1800-2000) et d'un fonds d'histoire locale (actuellement 519 ouvrages). Soit au total : 9894 ouvrages.

1902-2018



2018-2023



¹ MAURICE (Philippe), *Fasti ecclesiae gallicanae, diocèse de Mende, répertoire prosopographique des évêques, dignitaires et chanoines des diocèses de France de 1200 à 1500*, Turnhout, Brepols, 2004, p. 25-29.